



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Dictionnaire Portatif Des Prédicateurs François

**Albert, Antoine
Lacour, Jean François de**

Lyon, 1757

AV.

[urn:nbn:de:hbz:466:1-50205](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:hbz:466:1-50205)

entrer dans l'Ordre de Cluny. Il est mort à Paris le 14 Octobre 1728, âgé d'environ 80 ans. Il avoit prêché autrefois avec beaucoup d'applaudissemens ; & les principes qu'il a établis dans son Poëme, doivent être considérés comme le fruit de ses réflexions & de son expérience. Il le fit imprimer pour la première fois avant que de sortir des Jésuites. On ne peut nier, dit M. Baillet, que ce ne soit un Ouvrage satyrique, (a) mais on n'y trouve point les excès que bien des gens se croient obligés de blâmer dans les Satyres outrées, où on lève le masque pour reprendre le désordre, & où l'on passe souvent du vice au vicieux. M. l'Abbé Goujet (*) ajoute que l'Auteur y fait voir que les Instructions sérieuses ne sont pas inaliénables avec l'enjouement ; que l'adresse avec laquelle il infinue les vérités les plus fortes & les plus nécessaires, tant pour blâmer que pour instruire ceux qui n'apportent point à l'exercice du ministère de la Parole, les dispositions de l'esprit & du cœur qui conviennent, fait impression & convainc. On y

(a) Jugement des Sçav. tome 5.

(*) Biblioth. Franç. tom. 2, p. 173.

trouve en effet les règles principales de l'éloquence de la Chaire, & même celles de la véritable éloquence en général.

AVERTISSEMENT aux Prédicateurs, tiré des saints Conciles & des Pères, principalement des Instructions du grand St Charles Borromée, (imprimé par ordre de M. Philibert Brandon Évêque de Perigueux;) *Perigueux, 1650, in-octavo*. Ce petit Écrit contient d'excellens avis non-seulement pour la conduite du Prédicateur, mais aussi pour la manière de prêcher, & les qualités d'un bon Discours. (a) On y trouve en abrégé, & comme par forme de maximes, ce que les meilleurs Auteurs qui ont traité de l'éloquence de la Chaire, ont dit avec plus d'étendue. On y apprend qu'un Prédicateur doit étudier les préceptes de la Rhétorique, & ne point négliger la Logique & la Physique. La connoissance de la Physique que l'on croiroit la moins utile, peut en effet lui fournir de belles comparaisons prises de l'agriculture, de la vigne, des semences, du Soleil, de la Lune, des arbres, des plantes, &c. Tel est le sentiment

(a) *Bibliothèque Ecclésiastique, tome 2, page 169.*

de l'Auteur de ce petit Avertissement. Pour s'y conformer encore davantage, un Prédicateur doit avoir bien étudié sa Langue avant que d'oser paroître en Public. » Tout beau Language, dit-il, (b) se fait mieux écouter que celui qui est négligé, & souillé de mauvais mots & de mauvaises phrases; & c'est pour nous mieux exprimer, & pour être mieux écoutés que nous devons nous étudier à cette partie essentielle de l'éloquence. » Il avoit dit auparavant que c'est une chose honteuse que nous travaillions si long tems à apprendre toute la beauté du Grec & du Latin, & que jamais nous ne nous appliquions au François.

AYDES à la Prédication, avec le Traité de saint François de Sales Evêque & Prince de Genève, sur le même sujet; Rouen, 1628, in-18. Ce petit livre a été composé par un bon Prêtre qui paroît avoir eu du zèle & assez de lumières pour son tems. On voit qu'il avoit bien étudié l'Écriture & les Canons. C'est principalement de ces deux sources qu'il tire le peu de règles qu'il donne sur la manière de

(b) Chapitre 11.